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来自红土地的一封家书
○谢  淘（2006 级环境）

谢淘，1989年9月出生，江西万载
人，中共党员，清华大学环境学院工学博
士毕业。2015年成为江西省定向选调生，
现任新余市渝水区副区长。曾任新余市委
农村工作部主任科员，挂职任新余市仙女
湖区河下镇党委副书记。

亲爱的爸爸妈妈：

你们好！

时至今日，从博士毕业到参加工作已

两年有余。这几天，走在刚刚收割完的稻

田里，看着村民们为来年的油菜花修垄、

播种，看着他们忙碌的身影，内心有颇多

的感触，欲与您分享。

关于最初的选择

小时候，我也算是在村里长大的，初

二才随你们工作调动到县城上学。 那时

没怎么干农活，一门心思都在读书上。

2006年高考，如愿考上了清华，我想你们

的兴奋绝对不亚于我自己。我印象特别深

刻的是，我当时问您：“爸，咱也考上清

华了，实现了咱们这个小家一个阶段性的

家庭梦想，您对我有啥期待吗？”那时您

说：“做自己喜欢的事情，让自己过得开

心就好！”

“让自己过得开心就好。”也许，这

确实是为人父母对子女最大的一份期待。

在清华的九年时光里，我也确实努力地去

实现您给我定的目标，去不断追求自我的

完善，做自己喜欢的事情，成为想成为的

那个自己。每年，我都抱着各类奖学金证

书回家，跟你们分享我在他乡的体验，还

去挑战一些自己不敢尝试的事情，去跑北

马全程，骑行往返京津……那时我迫不及

待地想向你们证明，我可以成为那个令你

们引以为傲的人。

但那些年，清华人心底里的那份家国

情怀在慢慢改变我的想法，我开始思考，

成为更好的自己，不单单是让自己过得开

心就好。

2008年12月7日是我在清华入党的日

子，我记忆深刻。那一年,爷爷因为车祸

过世了，我至今记得我从北京坐了一夜的

火车回到村里跪倒在爷爷灵前的遗憾与悲

痛。入党的那次组织生活会上，我讲到小

时候,爷爷给我讲他作为一名村委书记、

一名老党员，带着村民修水库,远赴海南

学习杂交水稻技术，带着村民把粮食产量

提上去。儿时我不懂这些故事,但在那天,

我泪流满面。

回想过去的那些年，我能从农村一路

走到清华，能在清华有这么多机会去尝试

各种可能，是何其幸运。然而，我幸运地

得到了如此多同辈人所无法占据的资源，

我幸运地成为了同龄人中被定义为“优

秀”的那一个，我仅仅只是想找一份工

作，“让自己过得开心就好”吗？

我突然意识到，当初我如此努力，努

力去成为更好的自己，或许我希望的是，
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谢淘和村民们交谈

有朝一日，我能让自己足够强大，让自己

有能力去让更多人过得更好。

于是，站在职业选择的关口，我做出

了一个应该是让您和我妈还有我身边很多

朋友都有些意外的决定：我要到基层，我

要回农村！

关于村里的故事

于是，我回到了江西，回到了这片红

土地；来到了新余市仙女湖区河下镇，来

到了我满心期待的基层农村。

村里的时光，远没有外面那样五光十

色。我开始慢慢习惯潮湿的空气，习惯走

在山路上的感觉，习惯傍晚席卷而来的飞

蛾与蚊虫。甚至有一次，我回到宿舍竟看

到一只老鼠趴在被子上。 那时，电话里

听到我诸多的抱怨，您和我妈想必有些后

悔让我走这条路。

偶尔，我也给你们讲很多基层的困

难，讲“5+2”“白+黑”的工作，深夜的

防汛值守，上山去扑灭大火，处理征地拆

迁的矛盾，扛着锤子去拆除违章建筑……

很多的工作是您和我妈所不曾想过的。

我印象很深的是，那次我带一家人去

看电影《我不是潘金莲》，其实是选了很

久才选定这部片子，我知道你们不喜欢看

英文配音的进口大片，也不想浪费几十块

钱在电影院里，但是我还是很想让你们

尝试参与我们这些年轻人喜欢做的事情。

一开始，你们也跟着电影院里其他的人一

起，为那些匪夷所思的情节开怀大笑，但

后来我小声感慨了一句：“我们基层的工

作就是有蛮多的无奈的。”之后，您和我

妈都默不作声，我知道你们可能在想我的

工作环境和工作状态。

我也曾想，若是未曾走上这条道路，

红土地的那一边我会踩在钢筋水泥的基

石，山的外面我会看到华灯初上的霓虹，

驰骋南北的高铁上会有我的身影，闯荡世

界的旅途上会有我的足迹。

但是，儿时对于这片土地的记忆，却

依旧会在我的梦中缓缓流淌。

带着这片记忆，带着这个梦想，我开

始真正走入到这片土地，投入到基层的工

作。我寻访河下的村庄，整理111个村小

组的名字的由来，串成了一首诗；我组织

策划了仙女湖首届杨梅采摘节与油菜花文

化旅游节，吸引更多的游客来共赏河下之

美；我创办了“人居河下”微信公众号，

发掘乡村之美，传承乡土文化；我组建了

“河下有爱”志愿者团队，关爱弱势群

体，传递温情暖意；我发起了“仙女湖跑

团”，让仙女湖的旗帜挥扬在“仙马”、

“赣马”的赛道上。每次我看到您和我妈

在我们公众号下的留言，看到你们在朋友

圈的点赞和分享，我想，你们应该在慢慢

认可我的这个选择吧。

前两个月，你们过来新余看我，好不

容易的周末，我却因为突如其来的特色小

镇申报工作，只陪你们匆匆吃了个午饭，

就加班到了半夜。不过现在我可以很高兴
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地跟您汇报，我们河下“渔仙”小镇已经

入选了新余市首批特色小镇，目前在积极

申报省级、 国家级特色小镇，为仙女湖

创 5A 助力，也努力实现我们“邀八方宾

客，品天下鱼鲜”的美好愿景。

其实，我的想法很简单，我想为这方

土地疯狂地打 call！

关于我们的时代

走在油菜地里，想起3月份这片地里

熙来攘往的游客，感触良多。我突然发

现，回到这片土地，我真正希望做的是让

它与外面的世界建立一种联系，让这片土

地上祖祖辈辈耕作的村民们，能不被外面

的世界所遗忘；也让儿时咱们村里欣欣向

荣的景象，不再只是记忆。

我们所处的这个时代，农业的收益以

年来计量，工业的产量以天来计量，互

联网的销售以分甚至是以秒来计量，外

面的世界，太快了。而在这些遥远的山

村，一切都是岁月静好的模样。我们时

常在网上讨论留守老人、留守儿童等诸

多问题，仿佛他们是一群被时代所抛弃

的人，他们不知道什么是互联网营销，

什么是电商，什么是众筹。而我真正想

做的，是拉他们一把，让他们赶上这个时

代的脚步。

是的，他们不应被这个时代所遗忘。

今年我们赤谷山村一千多亩杨梅因大

雨滞销，我鼓励村民酿制杨梅酒，后来通

过水木年华缪杰师兄的帮忙，在“家乡来

客”公益助农平台发起杨梅酒众筹，我自

己在网络上开直播帮助杨梅酒的营销，累

计卖出杨梅酒 2000 多份，帮助村民增收

十多万元。当我看着村民送来锦旗，上面

写着“一心为公情系百姓，杨梅酒香温

暖人心”，我发自内心地感动。当我看

着村民在祠堂里忙碌着分装杨梅酒时，

我仿佛想起儿时村里大家齐聚一堂的热闹

景象。

那一刻，我想我是无比幸福的。

现在的我，可以坦然地跟您说，面对

基层工作的诸多困难，我更有底气了，

因为这片曾经让我感到陌生而茫然的土

地，如今变得无比亲切。有时候，我会

早上六点多跑到村子里去跟村民聊天，

为了不耽误他们白天务工的时间；我会

在晚饭后独自去到帮扶贫困户家里，为

了更真实地了解他们的实际需求；我还

会偶尔去帮腿脚不便的贫困户做个饭，

直到近期村委实现了“颐养之家”全覆

盖，九十多岁的老人直夸党的政策好。

前不久，我和镇里的小伙伴们又发起了以

“仙女湖蜂蜜”为主题的电商扶贫项目，

帮村庄强化自身“造血”功能，得到了很

多人的响应。

前段时间，我到村里去宣讲十九大报

告精神，我和村里的老干部、老党员们坐

在一起，聊着这一年村庄的改变，聊着我

们身上肩负的责任，聊着我们身为党员的

信仰，我看到几位长者眼中泛着泪花。那

一刻，我仿佛看到了爷爷高大而伟岸的身

影从菜地里向我走来，身后牵着的是那头

忠厚的老黄牛。那一刻，我感觉所经历的

所有困难都值得。

我想，我是幸运的，生在这个伟大

的时代，我可以尽我所能地去实现自己

的价值。

关于责任与使命

刚回基层的时候，您身边的同事朋友

老问我，一个清华博士，回到江西你能做
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什么？我想，我也一直在用实际行动去探

索这个答案。去年，在江西清华校友会的

帮助下，我们获得了一笔资金改善镇上三

所小学的乡村教师办公桌椅；后来，我联

系了几位清华校友定向资助村里的贫困儿

童上学。未来，我希望能将更多的清华资

源吸引到江西这片土地。

您也觉得我学了这么多年专业浪费

了。但其实作为一名环境人，我也积极在

开展一些工作。去年4月初我亲身经历了

新余的水污染事件，与清华大学环境学院

的张晓健教授团队共同奋战在新余市第三

水厂，这跟我之前在学校里学的东西完全

不一样。我们水质站的“战友们”来回奔

忙于取水口、化验室以及水厂的各个处理

工艺流程上，制定投药治理方案。这场与

时间抗争的攻坚战，涉及新余市十多万人

的饮用水安全，我们不容丝毫松懈。

那段时间我跟你们微信里都是说一切

还好，但其实将近一周的时间里，我差不

多每天只能睡两三个小时，只是我不想让

你们为我担心。新余城区恢复供水后，我

又转战到河下水厂与樟树临江水厂调试了

一周多时间，为的也是保一方水质安全的

郑重承诺。两周后，我头发蓬乱、满脸胡

渣地出现在你们面前，但其实那时候，我

的内心是无比欣慰的。

同样也是基于一份环境人的责任，我

从去年年初开始对接中国环境科学研究院

的专家团队，促成了“仙女湖及上游袁河

流域水环境现状质量调查”项目的启动，

这段时间也在跟进“新余市村镇污水全面

处理”相关项目，提供评审意见，为守护

好新余人共同的母亲湖贡献绵薄之力。

偶尔，我也会跟导师钱易院士邮件往

来。这位我时常向你们提起的钱奶奶，她

也由衷地为我取得的成绩感到高兴。每每

看到她的信息，我都会想到毕业那年，启

航金奖的颁奖会后，钱奶奶拉着我妈的

手，讲她眼中的学生。我想，现在的我也

可以坦然地跟她讲，她的学生还是没有忘

记自己肩上的责任吧。

两年了，我也有份成绩单想向您汇

报。在我们共同努力下，河下镇获得2015

年全市中心镇污水处理设施建设先进单

位、2016年全市新农村建设工作先进单

位，并在2017年入选全市第一批特色小

镇，目前在积极申报省级、国家级特色小

镇。我所挂点的江口村委2016年度综合考

评全镇第一名，我所创办的“人居河下”

微信公众号在全市乡镇微信公众号影响力

排行榜上位居前五。2017年，在仙女湖区

副科级以上干部测评中，我在全区乡镇副

职中名列第四。今年，我还获评了“新余

市青年五四奖章”，这些是对我过去成绩的

肯定。未来，我也将牢记自身的使命，扛起

肩上的责任，把工作做实，把工作做好。

穷则独善其身，达则兼济天下。现在

的我可以有底气地对您说，我当初那么努

力，希望成为更好的自己，并不只是让自

己过得开心，而是希望有朝一日，有平台

有能力让更多人过得更好，而这样的人生

才更有价值，更有意义。

想起网上有段话：“别人只关心你

飞得高不高，只有父母关心你过得累不

累。”你们也老在我耳边嘀咕，别给自己

设太高的目标，多休息，我都记着呢。有

时候基层工作忙，回家少，以后有空还是

多回来。我知道，你们最开心的，就是看

着端上的菜被我狼吞虎咽干掉的时候。

儿在外一切安好，勿念。

2017年11月17日于河下


